

LA GUERRA Y EL SABOTEO IMPIDIERON El Desarrollo de Nuestra Industria Pesquera

TRABAJO

San José, C. R. jueves 18 de Abril de 1946
ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR
TELEFONOS: 5561 — 1853 — 4579
APARTADOS 1386 — 758

EDITORIAL Cambiaremos de actitud frente al Gobierno

En este Primero de Mayo que se acerca, iremos de nuevo a la calle. Formaremos parte de la gran manifestación con que la clase trabajadora ha celebrado siempre el Día del Trabajo.

Sin embargo, conviene que aclaremos lo siguiente: ¿Qué significación va a tener de esta vez nuestra participación en el desfile del Primero de Mayo? ¿Qué pediremos? ¿Hacia dónde encaminaremos nuestra acción?

Vamos a contestar esas preguntas sin vacilaciones de ninguna especie.

Es nuestro criterio que ha llegado el momento de que cambiemos nuestra actitud frente al Gobierno. No es que pretendamos un rompimiento. Tampoco es que le neguemos nuestro apoyo en cualquier emergencia. Se trata, simplemente, de hacer más efectiva nuestra independencia como Partido, y de poner más energía en nuestro empeño por conseguir que se le cumplan al pueblo las promesas que le fueron hechas.

Nosotros reconocemos que el señor Picado ha hecho un Gobierno progresista. Reconocemos que ha tenido necesidad de librar grandes luchas subterráneas para defender las leyes sociales. Reconocemos que ha entregado a los campesinos varios miles de hectáreas de tierra; que ha dado al país, una legislación hacendaria que el porvenir juzgará como un aporte de enorme importancia para la buena marcha de la administración pública; que ha dado al pueblo un Código Electoral moderno que acabará con la falsificación de elecciones. Todo eso es cierto. Pero no podemos cerrar los ojos ante una realidad: Muchos de esos magníficos pasos del Presidente no han podido dar todos los resultados previstos, porque la administración pública está llena de saboteadores; porque todavía hay muchos sinvergüenzas ocupando posiciones estratégicas. Y el Presidente, no tiene la fuerza indispensable para barrerlos.

Nosotros creemos en la lealtad del Presidente. Nosotros sabemos que él es amigo sincero de la clase trabajadora. Pero creemos también que no bastan la lealtad y la amistad. Esas condiciones del hombre de Estado tienen que traducirse en hechos para que sean útiles al pueblo; y no podrán traducirse en hechos, si al hombre de Estado le falta eficaz colaboración.

Nosotros opinamos que en estos dos años que tenemos por delante, el Gobierno del señor Picado debe realizar los puntos fundamentales del programa que sirvió de base para la alianza de Vanguardia Popular con el Partido Republicano Nacional. En los dos años que acaban de pasar se ha perdido tiempo. Nosotros, hasta cierto punto, no hemos ido a una lucha más enérgica para no hacerle el juego a la reacción. Pero ahora las cosas tienen que cambiar. Ya el gobierno está consolidado, y nosotros tenemos que ser leales al pueblo que creyó y sigue creyendo en nosotros. Vamos a pelear porque se cumpla el programa, o sea, por que se echen las bases económicas de una nueva vida para todo nuestro pueblo.

Y no se equivoquen los enemigos del Gobierno, porque sabremos actuar con el tino necesario para no convertirnos en sus aliados.

Somos amigos del Presidente Picado y seguiremos siéndolo. Somos aliados de su Gobierno y seguiremos siéndolo en tanto el Gobierno mantenga el rumbo progresista que no vacilamos en reconocerle.

Pero no vacilaremos en señalar en voz alta lo que nos parezca malo, en pedir que se corrija, lo que nos parezca podrido, y en exigir que se realice lo que nos parece bueno, usando para ello todos los recursos a nuestro alcance.

Nuestra manifestación del Primero de Mayo será el respaldo de la clase trabajadora a esa línea de conducta nuestra que queda esbozada.

Se ha burlado el compromiso que tiene el GOBIERNO de abaratarle la vida al pueblo

SE DICE QUE LA UNITED ES LA EMPRESA EXPORTADORA Y QUE EL GOBIERNO HA SIDO IMPOTENTE PARA IMPONERSELE.

A pesar de la protesta popular se ha permitido la exportación de ganado. Mientras se oponen mil obstáculos a cualquier demanda para el aumento de salarios, tienen rápido y efectivo éxito todas las maniobras que se hacen para encarecer la vida al pueblo. El Gobierno tiene

EL 15 ANIVERSARIO DE "TRABAJO" se celebrará el próximo 14 de Julio 1º de Mayo

Para celebrarlo debemos tener superadas las actuales condiciones económicas y de circulación del único periódico que defiende sin vacilaciones los intereses verdaderos del pueblo

Compañeros responsables de los Comités Seccionales, Sectores y Células, compañeros secretarios de Propaganda de los diversos organismos de Vanguardia Popular:

El 14 de Julio próximo celebraremos el 15 aniversario de nuestro gran periódico TRABAJO. Para entonces debemos de haber superado las actuales condiciones económicas y de circulación de nuestro vocero, que es el vocero del pueblo de Costa Rica. Es urgente que para entonces la circulación de TRABAJO se haya elevado al doble de la actual. Pero ésta tarea no podremos realizarla sin la colaboración eficiente y tenaz así

EL PARAGUAS de CHAMBERLAIN Sigue Mandando

La denuncia concreta de Polonia contra el fascismo español demuestra hasta la saciedad que Franco si es un peligro verdadero contra la paz del mundo

PERO INGLATERRA Y ESTADOS UNIDOS. EN VEZ DE TOMAR LAS MEDIDAS DEL CASO, INCREMENTAN SU COMERCIO CON ESPAÑA FRANQUISTA.

Polonia ha llevado el caso de España ante el Consejo de Seguridad de la ONU. Lo ha planteado aportando una amplia documentación que prueba que el régimen de Franco constituye una amenaza cierta a la paz del mundo. Varios miles de expertos nazis están refugiados en España y se dedican a investigaciones relacionadas con la energía atómica. La gran industria española, especialmente la de la región norte, se haya en poder y bajo la dirección de alemanes nazis. Por otra parte, Franco mantiene su ejército en pie de guerra concentrado en los Pirineos, amenazando así la seguridad de Francia. Como si todo esto fuera poco, los agentes de

EL SEGURO SOCIAL TIENE DINERO SUFICIENTE PARA REALIZAR EL PLAN DE CASAS BARATAS

No solamente puede iniciar las proyectadas 190 casas desde ya, sino que una vez terminadas estas puede movilizarse en un año de sus propios fondos, dinero suficiente para construir 500 a 600 casas

Exponemos a la consideración del pueblo el plan económico mediante el cual puede llevarse adelante el plan de casas baratas del Seguro Social

La Caja puede, sin ninguna dificultad, financiar durante los próximos seis meses, la construcción de 190 casas de acuerdo con la última licitación. Si suponemos que el costo de construcción de una casa es de ₡7.000.00, para construir las 190, la Caja necesita ₡ 1.330.000.00. De acuerdo con la licitación, 85%, o sean ₡ 1.130.500.00 se pagan durante el tiempo de la construcción, mientras que el 15% restante o sean ₡ 199.500.00 dos meses después de terminada.

MAS BECAS UNIVERSITARIAS

San José, 14 de marzo 1946. Buró Político de Vanguardia Popular. Presente.

Estimados compañeros:

El Comité Ejecutivo de Juventud Vanguardista ha considerado de necesidad inminente la creación de una partida en el presupuesto nacional que próximamente será sometido a conocimiento de la Cámara — destinada a crear un buen número de becas en nuestra Universidad Nacional — pues hasta hora solo existen para Pedagogía y Agricultura — y a aumentar la dotación becaria, ya que según informes las becas actuales son de sesenta colones mensuales cada una.

Nosotros creemos que con una renta que produzca unos ₡ 240.000, en promedio, anualmente, — como lo conseguiríamos estableciendo un impuesto de consumo de un

Asegurar a cada trabajador, en cuanto sea posible, el fruto integral de su trabajo, es un propósito digno de cualquier gobierno.

—A. Lincoln.



Obreros y campesinos a las calles de San José el 1º de Mayo!
¡A gritar bien alto que no queremos otra guerra!
¡A exigirle al gobierno que cumpla lo que nos prometió!
¡A golpear la cara a la reacción!
¡Contra los entreguistas!
¡Por Costa Rica!

LA INDUSTRIA SE PLANEO CONTANDO CON EL BARCO JAPONES "AMANO" QUE EN ESOS MISMOS DIAS FUE HUNDIDO MISTERIOSAMENTE.

Como se explicó en su oportunidad, el pescado barato tenía que ser el resultado de la organización de la industria en su totalidad.

Sin embargo ya se han vendido más de medio millón de libras de pescado a 35 céntimos la libra.

En vista de la insistencia con que nuestros enemigos nos atacan con base en nuestros planes por conseguir pescado barato para el pueblo, vamos a hacer una síntesis de nuestras actividades a ese respecto.

ORIGEN DE NUESTRA CONSIGNA

Siendo el Doctor Peña Chavarría Secretario de Salubridad del Ex-Presidente Cortés, nos enteró de una disputa que había tenido él con don León por razones de pescado. El señor Peña había llegado al convencimiento de que era posible suministrar al pueblo, pescado muy barato, utilizando, especialmente, el que botaban diariamente los barcos dedicados a la pesca de atún. Quiso poner en práctica esta idea, pero lo obstaculizaron los intereses creados. Entonces nosotros, en una manifestación de Primero de Mayo, lanzamos la consigna de "lucha por suministrar al pueblo pescado barato."

La guerra

La guerra, originó en nuestro país una escasez de artículos de primera necesidad. Entre esos artículos estaba la carne cuyo precio se fué a las nubes. Se encontraba en esos días en Costa Rica el técnico oceanógrafo don Rafael de Buen, quien nos hizo esta sencilla observación: "Estados constituyen un país muy rico, con dos mares ricos en pesca, a muy pocas horas de la capital. Todo el problema de ustedes se reduce a sacar del mar

La conjura contra la Unidad Obrera Latinoamericana es un nudo de porquería

Están en ella los sectores reaccionarios de los Estados Unidos encabezados por esa "toreca obrera" que se llama la Federación Americana de Trabajo; los dirigentes "obreristas" facistas de Perón; los líderes "obreristas" milionarios al estilo de Morones y algunos títeres que no representan los intereses del proletariado ni de los pueblos latinoamericanos.

Los sectores reaccionarios del continente comprenden claramente que contra la explotación feudal de la América Latina tienen frente a ellos la fuerza organizada de los obreros y campesinos dentro de la Confederación de Trabajadores de la América Latina (CTAL) que preside Vicente Lombardo Toledano. Para salirse con la suya, los sectores reaccionarios imperialistas necesitan, primero que nada, tomar la trinchera de independencia que es la CTAL. Para barrer ese primer obstáculo, se valen de todos los medios, de todas las maniobras.

A Vicente Lombardo Toledano se le ha insultado como a haridie. En los últimos meses, esa campaña ha arrojado como una catarata que se desborda desde

Al suprimirse el Racionamiento de Azúcar se pasaría su control a los especuladores

Razones por las cuales VANGUARDIA POPULAR pide que se restablezca el racionamiento del azúcar para las industrias y se mantenga, con hasta ahora, el control del azúcar para usos domésticos. Una vez más llamamos la atención del país, y en especial de la Junta de la Caña sobre las razones que tenemos para hacer oír nuestra voz de alarma.

Para que el país no se desorientara con la "inteligencia" de los "caballeros" de LA HORA, nosotros insistimos en que la supresión del racionamiento no le conviene al pueblo por las siguientes razones:

1º: Por las pésimas estadísticas que se llevan en Costa Rica, es imposible saber con exactitud con cuánto azúcar vamos a contar, producido aquí e importada de Cuba y cuanto es el consumo libre del país. Una ligera "equivocación", que pueda ser o no intencionada, redundaría en un descalabro que se traduciría en escasez y en una nueva petición para subir el precio, en vista "de que la demanda es superior a las existencias".

2º: Dentro del consumo libre, muchos comerciantes especuladores aprovecharían la ocasión para comprar mucho azúcar, todo el azúcar que pudieran. En pocos meses, los 100.000 quintales compra

CONVOCATORIA

Al Pleno Ampliado del Comité Nacional de VANGUARDIA POPULAR Durante el Sábado 4 y Domingo 5 de Mayo ORDEN DEL DIA

- 1.—Informe autocrítico de la Secretaría General.
- 2.—Discusión del informe.
- 3.—Discusión del proyecto de resoluciones.
- 4.—Convocatoria del Congreso Nacional del Partido y elaboración de la respectiva agenda.

Discuten La Sra. de Roosevelt y Vishinsky sobre la libertad y los derechos humanos

PUNTOS DE VISTA DE EE. UU. SUSTENTADOS POR LA SEÑORA DE ROOSEVELT

PUNTO DE VISTA DE LOS ESTADOS UNIDOS SUSTENTADO POR MRS. ROOSEVELT CUAL ES LA TESIS QUE APOYA MRS. ROOSEVELT

Mrs. Roosevelt dijo en su discurso: "Yo me opongo a la política de no propaganda en contra de las Naciones Unidas. Eso sería pretender que nosotros siempre vamos a tener razón. Yo no puedo estar segura de que mi pueblo o mi gobierno tenga siempre la razón. Yo espero que así sea y haré lo que está a mi alcance para lograrlo y tengo seguridad de que todos los otros pueblos harán lo mismo. Habrá sin embargo gentes en desacuerdo. Nuestro propósito debe ser alcanzar un punto máximo de acierto, de modo que la casi mayoría del pueblo pueda estar de nuestra parte y que las gentes desacordadas no nos signifiquen casi nada, porque habremos velado tan cuidadosamente por la razón y por la libertad humana, que siempre tendremos la mayoría con nosotros.

Por esta razón me opongo a incluir en el reporte, que tenemos que aceptar tal enmienda que significa restricción del derecho y de la libertad humana.



pensable poner límites a la voluntad de naciones y de pueblos.

Podemos nosotros admitir una libertad ilimitada? Pienso que eso es imposible y que las razones para la no limitación de esa libertad no deben ser planteadas en abstracto.

Tal cosa no estaría de acuerdo con las condiciones de la vida real y no podría existir en las presentes condiciones históricas. Por eso es imposible no limitar las acciones de los hombres, y ellas tienen que ser limitadas por las leyes. Tomemos por ejemplo las leyes criminales; estas leyes establecen por una parte lo que es permitido hacer y por otra limitan la acción humana estableciendo lo que es prohibido y atenta contra las leyes.

Lo mismo sucede en el caso de los pueblos y de las naciones. Los países no pueden permitirse hacer todo lo que quieren. Un país no puede tener libertad para agredir a otro. Cuando un estado se vuelve agresor, la democracia se alza en su contra y logra reprimir la agresión, o

Publicamos parte del debate que tuvo lugar en la primera conferencia de la ONU en Londres, entre Mrs. Roosevelt y Mr. Vishinsky, a propósito de la irrestricta propaganda facista que se lleva a cabo en los campos de desplazados bajo vigilancia inglesa y americana, en contra de la ONU y de los gobiernos legales y reconocidos de Polonia, Yugoslavia y otros países democráticos.



aplasta al estado agresor como ha sucedido con Hitler.

Cuál es la cuestión básica de que se trata aquí? Lo básico es que es imposible tener libertad ilimitada; es imposible en interés de la sociedad; es imposible en la organización de las Naciones Unidas. La libertad está limitada por la vida misma.

Lo principal no es la cuestión de libertad de propaganda: nosotros no pedimos la limitación de la libertad de expresión o propaganda. Lo que pedimos es que la incitación que lleva a la comisión de crímenes contra miembros de las Naciones Unidas sea restringida.

No se puede resolver ningún problema sin tomar en cuenta la realidad. Los delegados de la Gran Bretaña y Estados Unidos tratan de resolver este problema sin tomar en cuenta la realidad y eso es imposible.

¿Qué es esta realidad? Bien: tenemos campos con millares y decenas de millares de hombres cuyas almas y mentes corrompidas están envenenadas contra sus propios

PUNTOS DE VISTA DE LA U.R.S.S. SUSTENTADOS POR VISHINSKY

países: Yugo eslavos, provocados contra Tito; polacos, en contra de su propio gobierno legal, reconocido por las grandes potencias.

Es contra esta propaganda que nosotros estamos, contra esta propaganda que es un crimen porque la incitación al crimen es también criminal y condenada y castigada por las leyes de todos los países.

El representante de Gran Bretaña ha dicho que las palabras "tolerancia" y "piedad" van a desaparecer de nuestro vocabulario si seguimos el camino que nuestra modesta enmienda indica. Puede permitirme responderle con una pregunta: ¿No fué nuestra tolerancia en el pasado demasiado grande? Hemos pagado demasiado caro por ella? El pueblo británico y otros pueblos, especialmente el pueblo soviético, han pagado demasiado caro en el pasado por la misma tolerancia con que algunos tratan ahora de dejar pasar ahora la propaganda facista.

Nosotros no queremos aceptar tal tolerancia. Hemos pagado muy caro, demasiado caro por ella, hemos pagado con mucha sangre y muchas vidas. 1700 de nuestras ciudades fueron destruidas, decenas de miles de aldeas fueron arrasadas, millones y millones de hombres sucumbieron; áreas enteras de nuestro país quedaron desoladas después de que las hordas de Hitler pasaron por ellas y gracias a Dios que las obligamos a dejar nuestra tierra.

Tenemos miedo de una tolerancia que tiene tan tremendos resultados, no queremos aceptar una tolerancia para la cual la historia tiene un nombre: MUNICHISMO.

NEW YORK TIMES (Marzo 24)

Los Derechos que Tiene un Ciudadano en un país Socialista

Derecho al trabajo, al descanso, a la instrucción, a la asistencia económica en la vejez y en caso de enfermedad o de pérdida de la capacidad de trabajo; a elegir y ser elegidos por todos los órganos del Poder Político etc., etc.

Lo que consigue un ciudadano de la Unión Soviética por lo que los capitalistas sórdidos odian al gran país del socialismo

Por B. KRAVSOV

El Estado Soviético garantiza derechos iguales a todos sus ciudadanos. Los ciudadanos de la Unión Soviética tienen derecho al trabajo, al descanso, a la instrucción, a la asistencia económica en la vejez y en caso de enfermedad o de pérdida de la capacidad de trabajo; a elegir y ser elegidos para todos los órganos del poder público y a agruparse en organizaciones sociales.

Como consecuencia del derecho al trabajo, todos los ciudadanos soviéticos tienen garantizada una ocupación. En el país de los soviets no hay paro forzoso; al contrario, se necesita mano de obra incluso ahora, cuando la industria pasa a la producción civil. Todas las ramas de la industria soviética procuran atraer a los desmovilizados a sus fábricas. Aunque después de terminada la guerra, se redujo el número de horas de trabajo desde sesenta hasta cuarenta y ocho horas por semana y se prohibió el trabajo suplementario obligatorio, el salario de los obreros no ha disminuido.

El derecho de los ciudadanos soviéticos al descanso, está garantizado por la jornada de trabajo de ocho y de siete horas, por el sistema de vacaciones anuales pagadas para los obreros y empleados y por una amplia red de sanatorios, casas de descanso y clubs, al servicio de los trabajadores. Acabada la contienda, los obreros y empleados soviéticos han empezado a disfrutar de nuevo de sus vacaciones.

El derecho a la instrucción está garantizado por la instrucción general obligatoria, por el sistema de becas del Estado a todos los estudiantes aplicados, por la enseñanza en las escuelas en la lengua materna y por la enseñanza gratuita de los oficios. Eso permitió la capacitación, en 1940, de millones de trabajadores soviéticos. Los textos escolares se editan en la Unión Soviética en ochenta y cinco idiomas y los periódicos, magazines, etc. en ciento trece.

El derecho a la asistencia económica está asegurado por el amplio desarrollo de los seguros sociales a favor de los obreros y empleados, a cargo del Estado, por el siste-

ma de pensiones para inválidos y ancianos, por la asistencia médica gratuita a los enfermos y por la red de sanatorios puestos al servicio de los trabajadores.

Las elecciones en la Unión Soviética son iguales; todos los ciudadanos votan sobre los mismos principios —y cada ciudadano tiene un voto, que puede emitir únicamente en una circunscripción determinada. Los ciudadanos soviéticos escogen para los órganos del poder a los mejores hombres del país.

Los diputados deben rendir cuentas ante sus electores, son responsables ante ellos y pueden ser destituidos en cualquier momento, si así lo exige el pueblo.

Ese conjunto de derechos reales, políticos y civiles, de los trabajadores de la Unión Soviética, está completado por un amplio sistema de libertades. La ley garantiza a todos los ciudadanos de la URSS la libertad de palabra, de prensa, de reunión y de asamblea, la inviolabilidad personal y de la vivienda y el secreto de la correspondencia. Esas libertades de los ciudadanos soviéticos están aseguradas de hecho poniendo a su disposición reservas de papel, imprentas, edificios públicos, palacios, clubs, medios de comunicación, radios, etc.

Los ciudadanos soviéticos tienen derecho a formar organizaciones sociales; cooperativas, de la juventud, deportivas y culturales. Gran parte de los obreros, campesinos, e intelectuales son miembros del Partido Comunista Bolchevique. Las organizaciones sociales soviéticas tienen estructura democrática. Los sindicatos cuentan en sus filas con 27,000,000 de miembros y la Unión de Juventudes Comunistas con 15,000,000 etc.

El hombre soviético se siente auténticamente libre y que es un miembro de la sociedad con plenitud de derechos. La auténtica libertad e igualdad de derechos en la Unión Soviética son consecuencia del aniquilamiento de la explotación, de la opresión del hombre por el hombre, del paro forzoso y de la miseria. El hombre soviético no teme perder el empleo, la casa ni el pan.

NOTICIAS DE LA UNION SOVIETICA

PREMIO STALIN A UN ARZOBISPO

(De la revista "Cultura Soviética")

Se ha otorgado el primer Premio Stalin en el campo de la medicina, consistente en 200,000 rublos, al Arzobispo Lucas, de Tambob, por sus investigaciones y notables éxitos en una nueva técnica en la cirugía de úlceras gástricas.

Esta es la primera ocasión en que un clérigo ha sido honrado tal altamente por el gobierno soviético. El Arzobispo es conocido en todo el mundo médico como el profesor Valentin Felizovich Voino Yasenetsky.

CANCEROLOGIA

El gobierno soviético anunció que se había concedido el Orden de la Bandera Roja del Trabajo al profesor Yakov Dillou, quien ha llegado a resultados notabilísimos en sus investigaciones sobre la curación del cáncer.

El profesor Dillou ha descubierto una nueva forma de aplicación del kral, método desechado por los médicos porque acortaba la vida del hombre.

De mil casos tratados en la Clínica Dillou, quinientos se curaron totalmente.

El tipo de cáncer en que se ha especializado el doctor Dillou es el de los pulmones, considerando como el más terrible de todos.

TUBERCULOSIS

Los biólogos soviéticos han logrado obtener un nuevo tipo de STREPTOMOCINA, la droga que ha dado excelentes resultados en el tratamiento de la fiebre bubónica.

REGLAMENTO DE LA FRACCION PARLAMENTARIA Y DE LAS FRACCIONES MUNICIPALES DE VANGUARDIA POPULAR

Nuestro Partido cree que todo el pueblo debe conocer como se manejan sus auténticos representantes populares

- 1.—Toda fracción tendrá un jefe y un sub-jefe.
- 2.—El jefe y el sub-jefe tendrán que ser por fuerza miembros propietarios del Congreso o de la Municipalidad respectiva.
- 3.—El jefe y el sub-jefe de la fracción parlamentaria será de nombramiento del Buró Político del Partido.
- 4.—Los jefes y sub-jefes de las fracciones municipales serán de nombramiento de los Comités Seccionales respectivos.
- 5.—Los jefes de las fracciones parlamentarias y municipales y en ausencia de estos, los sub-jefes, llevarán la voz oficial del Partido en las cuestiones surgidas en los debates de manera imprevista. Sin embargo, podrán delegar en otro miembro de la fracción la tarea de servir de vocero oficial frente a un negocio dado. Esta delegación de funciones no puede tener carácter permanente.
- 6.—En todo negocio de importancia que discuta el Congreso o que discutan las fracciones parlamentarias el jefe de fracción escogerá, consultando las capacidades específicas de cada uno de los miembros de la fracción, a un elemento que llevará el peso mayor del debate, sin perjuicio de que a la hora del debate intervengan con la misma tesis otros miembros de la fracción.

- 7.—Todos los proyectos de ley que la fracción del Congreso someta a consideración del mismo deberán obtener previamente la aprobación del Buró Político del Comité Nacional del Partido. En casos excepcionales, el Srío. Gral. del Partido, con la venia de la mayoría de la fracción, podrá someter a consideración del Congreso un proyecto de ley.
- 8.—Todos los proyectos importantes que sometan las fracciones municipales a consideración de sus respectivos ayuntamientos deberán obtener previamente la aprobación del Comité Seccional de la provincia o región.
- 9.—Todos los negocios de importancia que someta el Poder Ejecutivo a consideración de la Cámara de Diputados deberán ser objeto de estudio especial de uno o más miembros de la fracción. La escogencia del responsable o de los responsables la hará el jefe de fracción. Hecho el estudio correspondiente, será rendido un informe al Buró Político sobre los aspectos básicos del proyecto en estudio, frente al cual el B. P. marcará en última instancia la línea de acción.
- 10.—Este mismo trámite sufrirán todos los proyectos de importancia que sometan a consideración de la Cámara los diputados de las otras fracciones por su propia iniciativa o por iniciativa de los partidos a que pertenecen.

EL PARTIDO EN MARCHA

Actividades de la Célula "Luis Carlos Prestes"

La Célula "Luis Carlos Prestes", de la Sección de Turrialba, está trabajando muy duro para aumentar la circulación de TRABAJO, en aquel Cantón. En estos días ha tomado el acuerdo de aumentar el número de suscriptores y circular al pregon 25 ejemplares.

Esta misma Célula en sesión reciente tomó el acuerdo de hacer una revisión efectiva de la labor orgánica y celebrar asambleas generales el último jueves de cada mes, exigiendo a los camaradas militantes la presentación de sus respectivos carnets.

Se integró la Célula "22 de Mayo"

En el Barrio Keith se ha organizado una nueva Célula, que lleva por nombre el muy hermoso de "22 de Mayo". Este organismo está en la jurisdicción del Sector No. 2.

Nueva Célula organizó el Sector No. 1.

El Comité de Sector No. 1 puso en conocimiento del Comité Seccional de San José la organización de una nueva Célula que lleva el nombre de "Lina Odena", compuesta por un grueso número de trabajadores.

1º DE MAYO A la Calle Trabajadores

CARTAS CON TON Y SON.

LA LIBERTAD DE PRENSA

CUENTA BRAÑA...

Por C. L. FALLAS

A las almas de nuestros abuelos liberales que redactaron nuestra primera Constitución en 1825.

EN EL OTRO MUNDO.

Queridos antepasados que luchasteis por la instauración de nuestra Independencia:

Aquí me tenéis, 121 años después de haber aparecido nuestra primera LEY FUNDAMENTAL del ESTADO, enviándoos al otro mundo un superficial relato de la grave situación en que se encuentra aquella libertad de pensamiento y de escritura con que vosotros soñasteis.

Anda mal la cosa para la libertad de imprenta en los tiempos que corren, queridos e inolvidables abuelos, y a esta generación le toca enderezar lo que han torcido los grandes intereses, a fin de que la obra que vosotros iniciasteis con tanta honradez no acabe por ser como esas construcciones de madera carcomidas por el comején, que aparentemente están enteras pero que por dentro están huecas.

La constitución que hoy nos rige, dice en el artículo 37 de las Garantías Individuales: "Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra o por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta sin previa censura, etc." Pero la verdad es que la gente pobre se "queda con la gana" —como dicen— de disfrutar de este derecho democrático. Es como un sabroso bocadillo para quien anda desdentado. Sólo los que disponen de suficientes medios económicos pueden disfrutar hoy ampliamente de la libertad de imprenta.

Sucede, queridos abuelos, que ahora las máquinas de las imprentas son algo maravilloso. Ya no son a aquellas pobres prensas que hace un siglo había que mover a fuerza de brazo ni aquellas páginas que había que formar letra por letra. Ahora son los linotipos y las prensas que tiran veinticinco mil periódicos por hora. Lo que ocurre es que estas máquinas que parecen que tienen cerebro y brazos y piernas de metal, pertenecen a ricos empresarios y están al servicio de la gente adinerada. Los periódicos son ahora esclavos de los anunciantes. El anuncio significa el gran negocio para una imprenta; es lo que deja muy jugosos beneficios. Si el periódico publica un artículo que no conviene al anunciante, éste retira el anuncio. Sucede también que los accionistas de las empresas periodísticas son al mismo tiempo accionistas de trusts o de poderosas compañías. De modo que los periódicos de tales empresas deben ser fieles servidores de las conveniencias de sus dueños. Así es que la libertad de prensa queda muy mal parada.

Todo lo que tiende a favorecer las grandes masas trabajadoras, no puede ser defendido por órganos de prensa que dependen de los anuncios de los grandes terratenientes, de los grandes industriales, de los grandes comerciantes, cuyos intereses son opuestos a los intereses de los campesinos desposeídos y de los obreros.

En Costa Rica lo que en estos momentos se llama la OPOSICION, está dirigida por los exportadores de café, por los Bancos, por el comercio grande que arrastra el pequeño, por los azucareros, por los individuos que pueden levantar el precio de la carne, por los grandes especuladores y esta OPOSICION es la que puede disponer a su antojo de DIARIO DE COSTA RICA, LA HORA, LA PRENSA LIBRE, de revistas que se reparten los domingos en los templos, de semanarios pagados por los adinerados y redactados por los criados de esos adinerados; tienen también a su disposición las estaciones de radio. Además LA TRIBUNA y ULTIMA HORA son empresas capitalistas atadas al anunciante y es lógico que no arriesguen sus intereses. De manera que los trabajadores cuentan apenas para gozar de la "libertad de imprenta"

con el semanario TRABAJO que allá cada ocho días dice en cuatro páginas lo que necesitaría decir en cien. Así es que por lo menos 60 MIL periódicos diariamente salen a hacer gala de que hay libertad de imprenta, y a dar a entender que "la miel no se hizo para los zopilotes", y los zopilotes somos los pobres. Es natural entonces que el grueso del público en Costa Rica está influenciado por los títulos de esos 60 mil periódicos y también por lo que echan al viento las estaciones de radio.

Mientras el doctor Calderón Guardia fue un Presidente que administraba ante todo los privilegios de los ricos, la prensa y la radio no le hicieron mayores dificultades. Pero en cuanto el doctor Calderón Guardia inclinó la balanza del lado de los trabajadores los órganos de publicidad se convirtieron en sus adversarios, sin encontrar obstáculos entre los anunciantes. Lo mismo le ha ocurrido al Presidente don Teodoro Picado. La prensa le ha callado sus debilidades frente a la oposición o le ha exaltado cualquier medida de sus ministros tendiente a quitarle fuerza a los derechos de los trabajadores. Recuérdese la campaña tremenda que hizo la prensa a fin de dejarle al Banco de Seguros el manejo de los accidentes de trabajo, manejo que el Banco hace con criterio de comerciante y no con un criterio de seguridad social.

Lo peregrino es que la OPOSICION defiende su bienestar por la prensa con tales aires de rebeldía y de martirio que le dan una aureola heroica ante los ojos de los ingenuos y de los imbéciles.

Y esto no ocurre sólo en Costa Rica: así pasó en España en donde los "rebeldes" fueron los grandes terratenientes, los nobles, los contrabandistas millonarios como Juan March. Es que el pueblo no ha estado acostumbrado a ver que el Gobierno se ponga de su parte. Ahora es que comienza a verse este fenómeno gestado en las organizaciones de trabajadores.

Hace poco me llamó la atención el hecho de que la prensa en general le abrió sus puertas de par en par a los maestros que estaban porque la Asociación del magisterio llamado ANDE no formara parte de la CAM (Confederación Americana del Magisterio). ¿Qué ocurría? que la CAM en la Conferencia celebrada en Montevideo en 1944, había resuelto mantener cordiales relaciones con la CTAL (Confederación de Trabajadores de América Latina) para la lucha común de trabajadores manuales y maestros. Y la verdad es que esta unión de obreros y maestros no conviene a los grandes intereses creados. Es mejor que la ANDE siga siendo una sociedad de socorros mutuos; que ANDE siga aislada como Robinson Crusoe en su isla, con la compañía de un papagayo, y de un salvaje fácil de domesticar. Es mejor que los encargados de la educación de los niños costarricenses se alejen de esa peste de los sindicatos, palabra que para muchos maestros y directores de periódicos huele a "comunismo". Vale más que ANDE no tenga nada que ver con la Confederación de Trabajadores de Costa Rica y menos con la CTAL ni con Lombardo Toledano, líder que no goza de las simpatías de la American Federation of Labor ni de los poderosos trusts yanquis. En cambio, a los maestros que no son aislacionistas que no sienten que bajan en la escala zoológica porque se alían con los obreros, que ven una ventaja en la unión con la CAM, se les recibió con frialdad en los periódicos, no faltó el director que les dijera que esas andanzas del magisterio eran muy aburridas, y sus artículos fueron arrinconados o tirados al canasto de los papeles. Para estos maestros la "libertad de imprenta" se mostró esquiva y los miró con aires muy poco democráticos.

Cierto es, queridos abuelos, que no sólo en Costa Ri-

ca andamos mal con la libertad de prensa. Hay en estos momentos fuerzas muy poderosas en juego a lo largo de nuestro Continente que mantiene a la Prensa como Niño Dios en retoque; muy sonriente a pesar del clavo que el retocador le ha metido por el celestial trasero, a fin de que no se mueva la imagen mientras la pintan y arreglan. Si en Costa Rica la prensa se le echó encima al Doctor Calderón Guardia en cuanto éste dejó de ser un servidor del gran capital, en los Estados Unidos la prensa fue feroz con el Presidente Roosevelt cuando éste quiso mejorar los salarios y se manifestó contrario a la explotación del trabajo de los niños. A Roosevelt lo llamó "comunista" la prensa reaccionaria cada vez que estuvo en favor de los trabajadores y a Jefferson lo llamaron "jacobino" cuando maltrató los privilegios de los poderosos.

La libertad de prensa, tal como se practica en la actualidad, antes que educar al pueblo, le deforma la conciencia, lo pone a ver las cosas tal como se reflejan en los espejos cóncavos o convexos. Decía Nelson Knowford de la Asociación Americana de Profesores de las Escuelas de Periodismo y autor de "La Etica Periodística", que el miedo influye poderosamente en la veracidad de lo que se publica en los periódicos. No es un miedo físico sino espiritual y psicológico... Empezando por el reportero y siguiendo después por los colaboradores más altos del diario, todos están llenos de miedo ante el editor. Todos ellos suponen que el editor sólo quiere una exposición con servadora de los acontecimientos. Consideran que un artículo económico o político de tendencia radical o liberal, no les será publicado.

La libertad de prensa hizo después de la Revolución Rusa y está haciendo ahora mangas y capirotes con todo lo relacionado con la Unión Soviética. Los dueños de la libertad de prensa que son antisoviéticos y casi todos, lo son por sus conexiones con los anunciantes, se relamen de gusto cada vez que la United Press o la Associated Press o las poderosas compañías petroleras dan noticias contra la URSS. El hecho, se presenta desde Alaska hasta la Patagonia en nuestro Continente. En la primera página de los diarios aparecen grandes títulos con información maliciosa sobre Rusia y el Irán. Muchas veces el texto del cable nada tiene que ver con los títulos, pero los lectores tropicales a menudo se contentan con los títulos y la impresión que se deseaba dar queda en el ánimo del público. Sucede también que si los cables son favorables a la Unión Soviética, se relajan a un rincón de la penúltima página, escondidos entre los anuncios o se hacen un budoque que el encargado de la limpieza de la oficina del dueño de la libertad de imprenta, barre sin ninguna misericordia.

Pero esto no va a continuar así eternamente y ya quitaremos a la libertad de imprenta la mordaza que le han puesto los grandes intereses creados, que son también los grandes enemigos de la democracia.

Queridos abuelos, saluda vuestro venerable polvo
Carmen Lyra

TRABAJADOR: Para viajar llame al
GARAGE SOLANO
SEGURIDAD, RAPIDEZ Y COMODIDAD
AL SERVICIO DEL PUBLICO
TELEFONO 1824 - Servicio día y noche

UN CENTROAMERICANO.

Fué ese un respiro pasajero. Minutos después entró un nuevo oficial nazi con su patrulla de guardias de asalto, y una vez más repitió la angustiosa clasificación:

—Perros judíos polacos, jallí... Francesas de De Gaulle, jallí... Partisans españoles, jaquí!

De esta vez Braña no se movió de donde estaba. El oficial nazi, al notar, interrogó furioso:

—Y tú, ¿por qué no te agrupas?

—Porque no me han llamado —contestó Braña, con aplomo, dispuesto a poner en práctica el intento de salvación que se le acaba de ocurrir.

—¿De dónde eres?

—Centroamericano.

—¿Centro-a-me-gui-cano? —repitió el nazi, extrañado, como si nunca hubiera oído tal palabra. Y luego, receloso, ordenó:

A ver ¡papeles!

Braña se apresuró a mostrarle el carnet de las brigadas de trabajo. Allí aparecía como centroamericano (costarricense); y se especificaba su edad, estado civil, oficio, etc. El oficial, después de darle muchas vueltas al carnet, gruñó:

—Hum, ¿mecánico?

—Sí —dijo Braña,— ese es mi oficio.

Entonces el oficial, entre altanero y burlón, le hizo saber que allí a pocos pasos del Cine, tenía su automóvil, el cual, cada vez que intentaba acelerarlo, le fallaba. Tenía dos horas de tiempo para encontrar y reparar el daño. Así fué como Braña logró salir de ese maldito Cine.

AL SERVICIO DE LOS NAZIS.

No había transcurrido las dos horas cuando Braña, después de mucho sudar y mucho quebrarse la cabeza, había reparado el automóvil. Así pudo comprobarlo el oficial, quien llegó en compañía de un comandante y un sargento. Los tres viajaban en el coche; el sargento hacía veces de chófer y el oficial servía de intérprete, pues el comandante no hablaba una palabra de francés. Y tanto le satisfizo la habilidad de Braña que resolvieron que éste continuara prestandoles sus servicios. En consecuencia, Braña pasó a ser el cuarto ocupante del coche, como mecánico del comandante.

Se había iniciado la retirada nazi de ese sector. Comenzó entonces para Braña, una vida de espantosa pesadilla. Comiendo y durmiendo en el coche y sin poder salir de él nunca; viajando de día y de noche; devorando kilómetros y más kilómetros por carreteras atestadas de tanques y toda clase de vehículos o por caminos casi intransitables. Ciudades y pueblos desconocidos. Cansancio, sueño y desesperación. Y a por días y noches y más días y más noches, hasta perder la noción del tiempo. Y siempre con el angustioso temor de que de un momento a otro el coche se inutilizara del todo o resultara ya, por cualquier razón, innecesario para los nazis. Porque en ese caso, Braña sabía que los oficiales lo dejarían a él también botado, con el pellejo hecho una criba a tiros, en cualquier cuneta del camino.

LA MORAL NAZI.

En ese constante ir y venir, el oficial, que viajaba siempre a la par de Braña, en el asiento trasero, frecuentemente se veía obligado a entablar conversación con éste; y así llegó a tenerle cierta confianza. Por esas conversaciones Braña pudo darse cuenta de que ya la situación del ejército alemán era muy comprometida. Y de otras cosas: que la desmoralización alcanzaba ya hasta a los oficiales de alta graduación; y que éstos a como perdían terreno en la retirada iban perdiendo, además, su insolente altanería y dejándose atrás también, en jirones, su estúpida admiración hacia Hitler y su ciega fé en él. Con frecuencia el oficial, furioso decía:

—¡Hitler es un imbécil! ¡Hitler ha hundido a Alemania! El ejército no estaba de acuerdo con la invasión de Rusia. Pero Hitler se impuso. ¡Es un idiota! los Anglo-americanos no hubieran sido problema para nosotros: en cualquier momento los hubiéramos podido echar al agua, como ratas, con toda facilidad...

Y en cierta ocasión agregó:

—Se está preparando una ofensiva. La creo inútil. Pero ya verá usted con unas cuantas divisiones destrozadas barremos a los angloamericanos y los metemos en un aprieto... ¡Pero esos malditos bolcheviques!... ¡Y ese idiota de Hitler!

Reglamento de la comisión de control

APROBADO EN LA SESION DEL 13 DE ABRIL DEL BURO POLITICO

- 1.—Créase una Comisión de Control encargada de investigar y recomendar soluciones a todas las situaciones disciplinarias que el Buró Político resuelva someter a su conocimiento.
- 2.—Para los casos concretos de investigación que el Buró Político encomiende a la Comisión de Control, ésta tendrá todas las facultades que los estatutos confieren al B. P.

LA RENUNCIA IRREVOCABLE DE UN RECTOR Y DE SU SECRETARIO

¿Qué es una renuncia irrevocable? Pues antes decían que es una renuncia que no es de mentirillas; una renuncia que cuando dice, este macho es mi mula no hay quien le contradiga; una renuncia que no hacen retroceder todas las yuntas de bueyes del mundo ni todos los tractores del Banco Nacional. Eso creíamos que era una renuncia irrevocable. Pero ahora resulta que una renuncia irrevocable es una renuncia para que los demás se pongan a rogarle a uno y a rogarle y a rogarle hasta que de pura pena, o de aburrido el cristiano dice: "pues, bueno, voy a volver...", con el aire entre púdico y melindroso de novia que se contenta con el novio.

¿Qué rara una Universidad como esta con Rector que no sabe hacerle frente a una situación tan simple como la que le presentan unos estudiantes que no están conformes con la terna que les quieren imponer para el nombramiento del Decano de la Facultad de Derecho! parece que la tal terna era un tamalito que se tenían los políticos, ros de aquel templo de Palas Atenea. Un tamalito la cosa más inocente, con una terna entre pipián del centro, compuesta por los licenciados Valverde-Vega, don Everardo Gómez y don Daniel Quirós. Como quien dice una ciruela, un hueso de muslo de pollo y una inocente aceituna. ¿Y eso qué? como diría Cantinflas? Dicen que era un tamal bien acomodado, no ya en las rústicas hojas de plátano sino en papel celofán co-

Comentarios Regocijados

mo se acostumbra ahora con los tamales elegantes que no huelen a chusma ni a comunismo, un tamal amarrado con una cinta azul y blanca que era un encanto.

Con que los estudiantes de Derecho no se quieren comer el tamal que les había preparado yo con mis manos acostumbradas a manejar los procedimientos Civiles? —exclamó el Lic Baudrit. Pues ahora es que me enojo. Esas son maniobras comunistas... ¡Renuncio irrevocablemente. Y don Fernando salió del recinto con paso fiero y hitleriana mirada.

Inmediatamente del subconsciente del Lic. don Rodrigo Facio, Secretario de la Universidad, subió un aliento gloriado que lo empujó a exclamar: "Yo también renuncio irrevocablemente". Y siguió al quisquilloso Rector con paso de gato resuelto.

Tanto celebrar la ascensión a la Rectoría con agapes en el Club Rotario, tanto gozo en el pozo en un decir amén. Con poquito les pasa lo del Cardenal norteamericano que de vuelta hace poco de Roma a los Estados Unidos con el capelo cardinalicio murió de una vulgar influenza. ¿Quién les iba a decir a don Fernando y a don Rodrigo que tan pronto se les iba a aguar la fiesta! El día que don Fernando salió electo, se quedó en su oficina esperando que le llegaran a decir: "Don Fernando ha sido usted electo Rector de la Universidad". El sabía que lo iban

a elegir, pero se quedó en su bufete haciéndose el que no sabía. Y cuando entraron con todo y reporteros y fotógrafos con la consabida cámara, dicen que se le salieron las lágrimas. Ay! Qué cosa!

Durante todo el día que siguió a la renuncia irrevocable, don Fernando y don Rodrigo no dieron su brazo a torcer y anduvieron con la renuncia irrevocable para arriba y para abajo. Pero en cuanto vino la oscura noche y las tinieblas cubrieron la tierra, a don Fernando y a don Rodrigo se les cayó de la cresta la renuncia irrevocable. Don Everardo les hizo ver que habían hecho una "solemne tontería", que eso era darle gusto a la canalla comunista. Consultaron con la almohada y otro día en cuanto despuntó la rosada aurora, se pusieron en movimiento y pusieron en movimiento a parientes y amigos. No. Su renuncia no era irrevocable. Era algo pendiente, como un niño de oropéndola.

Y aquí ha comenzado esta chanfaina universitaria que nosotros los profanos no comprendemos: que la renuncia fué de palabra y no por escrito y por lo tanto no es irrevocable. Que si ellos se van la desintegración de la Universidad es algo que no tiene vuelta de hoja, como no tiene vuelta de hoja la desintegración del átomo. Y qué ha de Costa Rica con la Universidad desintegrada? Le van a pagar pre-aviso y cesantía a todos los profesores? Pobre don Rubén el

Decano de la Facultad de Ciencias. ¿Qué irá a hacer él frente a la catástrofe que se aproxima, él tan delicado y tan pequeño como un gracioso comemaíz? Qué hay un portillo por donde se pueden volver a colar los de la irrevocable renuncia? Los pobres estudiantes corren azorados. Qué hay unos sirvengüenzas presionando a la Universidad como se presiona a una gorda dama en el tranvía cuando todos los empleados suben a este vehículo a la hora de almuerzo; que los miembros de la Facultad de Derecho van a renunciar si la Asamblea apoya al Consejo. Que el Consejo, que la Facultad que la Asamblea. Qué hay que apelar a la Asamblea y la Asamblea es una gran palangana. ¡Qué enredo éste. La Facultad presiona al Consejo; el Consejo presiona a la Asamblea; la Asamblea presiona a la Facultad. Se parece a aquel pasaje de don Quijote: que Sancho le pegó a la ventera; que la ventera le pegó al arriero; que el arriero le pegó a don Quijote; que don Quijote le pegó a Maritornes...

Parece que la Facultad de Derecho lanzó unos gritos que no parecían gritos de una respetable Facultad —tan chillones eran— y que el Consejo no se dejó y también pegó gritos y don Everardo salió con las manos en la atarantada cabeza.

Si triunfa la tesis de don Fernando y de don Rodrigo de que su renuncia no era irrevocable y tienen que volver a la Universidad así que salieron con irrevocable actitud, cómo irán a poner la cara? Irán a cambiar de andado al entrar en el recinto?

EL SEURO SOCIAL TIENE

Viene de la pág. 1

da la construcción. Si suponemos que la construcción durará seis meses, la Caja tendrá los siguientes fondos:

- 1º) Saldo en efectivo de la finca Pavas. \$ 300.000.00
- 2º) Efectivo Departamento de la Habitación 165.000.00
- 3º) Deuda de la Caja al Departamento de la Habitación que será pagada próximamente con la venta del Café. 122.000.00
- 4º) Saldo de ingresos, menos gastos y amortización de bonos, del Departamento de la Habitación \$ 30.000.00 mensuales 180.000.00
- 5º) 50% del aumento de las reservas del seguro de Invalidez, ejes y Muerte: \$ 63.500.00 mensuales 381.000.00

TOTAL en seis meses \$ 1.148.000.00

Ya que el costo necesario para la construcción de 190 casas es de \$ 1.130.500.00, vemos que hay todavía un pequeño sobrante. Para cubrir los \$ 199.500.00 pagables dos meses después de terminada la construcción, el Departamento de la Habitación tiene los ingresos mensuales indicados en el punto 4º) y 5º) del cuadro anterior, más el pequeño superavit. En total \$ 204.500.00.

Para futuras construcciones, la Caja tiene todavía los siguientes fondos:

- a) Gros del gobierno, divididos en dos partes, una en poder de la Caja de \$ 700.000.00, y otra aun en poder de la Secretaría de Hacienda y que supera \$ 500.000.00.
- b) Deuda del gobierno a la Caja de casi \$ 2.000.000.00, por razón del falso cálculo del impuesto sobre licores, aunque es muy poco probable que se consiga el pago de esta última deuda en Bonos de Consolidación del 4%. Este monto no lo tomamos en cuenta en nuestros cálculos.
- c) Venta de la finca La Caja, el valor de la cual es de \$ 1.700.000.00 a \$ 2.000.000.00.
- d) Los ingresos mensuales que después de la introducción del control apropiado, superarán en mucho cien mil colones mensuales.
- e) Emisión de bonos de un millón de colones que el Departamento de la Habitación tiene ya autorizados e impresos.
- f) Préstamos hipotecarios sobre las propiedades del Departamento de la Habitación—terrenos y casas construidas—que actualmente superan \$ 4.000.000.00.

De las cifras anteriores se desprende que la Caja tiene suficiente dinero, no solamente para las proyectadas 190 casas, sino para que, una vez terminadas éstas, se pueda movilizar en un año, de sus propios fondos, dinero suficiente para construir 500 a 600 casas quedándole aún la posibilidad de construir, si se consigue el préstamo de dinero con la garantía de las propiedades del Departamento de la Habitación, 300 casas más.

AL SUPRI

Viene de la pág. 1

Si no economizamos desde ahora el azúcar que compramos con dólares a Cuba, el año entrante habrá necesidad de comprar igual o mayor cantidad de azúcar y se gastarán más dólares o divisas, aproximándose al agotamiento de nuestras reservas monetarias. Lo lógico sería el año entrante importarnos menos azúcar. ¿Cómo? Comenzando desde ahora la economía: no gastando a troche y moche las cantidades

con que contamos, controlando su consumo, racionando su venta.

4º) Resulta irritante que en estos momentos, cuando millones y millones de hombres, mujeres y niños perecen de necesidad en Europa y Asia, en Costa Rica, donde no sufrimos la brutal opresión devastadora del nazismo, nos dediquemos alegremente a gastar todo el azúcar que podemos comprar. ¿No es más humano que la economizemos para que el año entrante nuestros pedidos a Cuba sean menores y, de esta manera, dejar más azúcar disponible en el mercado mundial para que la compren otros países que la necesitan con más urgencia que nosotros? La respuesta tiene que ser positiva.

Son cuatro razones por las cuales insistimos una vez más en que es necesario volver al racionamiento del azúcar para las industrias y mantenerlo como hasta ahora para el consumo casero.

LA GUERRA Y EL

Viene de la pág. 1

un alimento de primer orden o se está perdiendo. Le pedimos al señor de Buen que nos suministrara un plan de acción y el señor de Buen lo elaboró.

EL PLAN

El plan proponía, en primer lugar, la creación de la industria pesquera en nuestro país. Pero la industria pesquera no es como algunos lo suponen la tarea de sacar pescado del mar, sino la tarea de sacarlo y elaborarlo.

El pescado, se enlata, se convierte en harina, en abono, en aceite; las pieles del pescado se curtan, etc. El señor de Buen proponía el montaje de una fábrica de elaboración en el Cocal de Puntarenas. En esa forma, el pescado fresco resultaría un producto secundario de la industria que se suministraría a precios muy bajos al pueblo. De Buen calculó que el pescado fresco se podría vender a veinticinco céntimos la libra y aún a menos.

UNA CRONICA DE HERRERA GARCIA

Un día, el compañero Manuel Mora explicó a Adolfo Herrera García el proyecto del señor de Buen. Herrera reconstruyó las palabras del compañero Mora y las publicó bajo el título "Pescado a peseta". Fue una salida periodística de Herrera García. Pero esa salida periodística ha sido aprovechada de muy mala fe por nuestros enemigos para atacarnos en su prensa casi todos los días.

EL AMANO

Como se comprenderá fácilmente, una de las condiciones esenciales para que el plan pudiera ejecutarse era la existencia de implementos de pesca que permitieran pescar en gran escala. Necesitábamos por lo menos un barco grande que pudiera salir a mar alta y regresar al puerto cargado. Ese barco lo teníamos. Nos referimos al barco japonés que nuestro gobierno había decomisado a los japoneses al iniciarse la guerra llamado el "Amano". El "Amano" era un barco grande, construido especialmente para pescar y dotado de plantas eléctricas propias y de un sistema de refrigeración completo.

QUIEN HUNDIO EL AMANO?

El plan del señor de Buen, acogido por nosotros, se fundamentaba en la existencia de ese barco al servicio del Gobierno. Pero un buen día, cuando ya los planes comenzaban a realizarse, el barco resultó hundido. Misteriosamente fue tragado por el mar. Todos sus tripulantes se salvaron. ¿Quién lo hundió? O mejor: por qué se hundió? Ese es un asunto que habrá que aclarar algún día. Lo cierto es que el hundimiento del "Ama-

no" fue un golpe certero al plan de pesca dado, en momentos en que el triunfo de ese plan se habría traducido en mucho bienestar para nuestro pueblo.

FINANCIACION DEL PLAN

Volvamos ahora atrás para explicar cómo se financió el plan. En aquellos días se había vencido el plazo de vigencia de la ley proteccionista de la ganadería. Los ganaderos comenzaron a luchar por prorrogar la ley por diez años más. Nosotros les salimos al encuentro alegandoles que en diez años de protección no habían ellos logrado aumentar la producción de carne en nuestro país. Esta disputa terminó con una transacción. Nosotros les dijimos a los ganaderos que nuestro propósito no era arruinarlos a ellos sino abaratar la carne al pueblo; y les dijimos que si ellos nos ayudaban a organizar la industria pesquera en el país nosotros les ayudábamos a prorrogar la ley proteccionista. Fue así como se redactó la ley que crea la industria pesquera. Se convino, en que la mitad del impuesto proteccionista del ganado sería destinada a amortizar y servir un préstamo de cuatrocientos mil colones que se dedicaría a financiar la pesca. Los mismos ganaderos se comprometieron a co-

locar el préstamo, promesa que cumplieron apenas parcialmente. Emitida la ley, se colocaron doscientos mil colones en bonos. Pero entonces fué que ocurrió el hundimiento del "Amano". Hubo, en consecuencia, necesidad de pensar en adquirir barcos. Ya el dinero del préstamo resultaba insuficiente. Pero esto no fué lo más serio. Lo más serio fué, que por razón de la guerra, resultó completamente imposible conseguir un buen barco pesquero; y algo peor: ni siquiera implementos de pesca se conseguían.

LA EMPRESA DE LOS MORENO

Pero ya se había ofrecido al pueblo pescado barato. Se había dado la Ley. Se había suscrito la mitad del préstamo. Qué hacer? Se hizo lo único que era posible: se adquirió una pequeña empresa pesquera del Golfo de Nicoya, perteneciente a los señores Moreno. Esa empresa se componía de dos lanchas pequeñas y costó alrededor de cien mil colones. Con esas lanchas se está pescando desde entonces. Pero las cantidades de pescado que se obtiene en el Golfo son pequeñas. No alcanzan para montar la industria. Apenas para abastecer un tramo del mercado central, de pescado fresco.

PESCADO BARATO

Sin embargo, se ha vendido pescado barato. Más de seiscientos mil libras de pescado se han vendido a treinticinco céntimos la libra. El pescado grande se ha vendido a precios mayores. La Junta de la Pesca ha venido

LA CONJURA

Viene de la pág. 1

las páginas de los periódicos reaccionarios de México, al estilo de La Hora, Diario de Costa Rica y Prensa Libre. Como resultado de esa campaña, Lombardo Toledano acaba de ser condecorado con la medalla del "mejor combatiente" por artistas, intelectuales y escritores de todas las tendencias filosóficas de México y Estados Unidos: de esa campaña, Lombardo ha salido con más prestigio, con más fuerza moral, con mejor renombre. Es el mejor combatiente de los trabajadores latinoamericanos.

Al mismo tiempo, se ha tratado de dividir a la CTAL, para desarmar a los trabajadores de la América Latina. Esta vez, la tarea escisionista ha estado a cargo de la Federación Americana de Trabajo, que es la organización yanqui anti-obrera, la organización de los "líderes" millonarios, la "túreca" que los trusts monopolistas de los Estados Unidos formaron para enfrentarnos no sólo a los trabajadores de su propio país, sino a los trabajadoras de la América Latina. Bajo el disfraz "obrero" de la Federación Americana de Trabajo intenta crear en América Latina una organización rival de la CTAL, una organización "pesca-dobrero" para facilitar la penetración del imperialismo en nuestra América. En su convención de Miami, celebrada a principios de este año, la Federación Americana llegó al acuerdo de que es necesario dividir a los obreros latinoamericanos, creando para ello una central sindical que le hiciera el juego a los trusts monopolistas. En Febrero, William Green, el traidor jefe de la Federación, trató de meter en su conjura a dos dirigentes de la Confederación de Trabajadores de Cuba, Juan Arévalo y Francisco Aguirre. Ambos fueron expulsados inmediatamente de su central sindical. Aguirre aceptó el error de haber colaborado con los escisionistas y publicó que había actuado sin órdenes de la

perdiendo dinero en espera de mejores tiempos.

EL SABOTEO

Los saboteadores han sido muchos. Han saboteado y siguen saboteando los otros empresarios de pesca. Han saboteado muchos trabajadores, por ignorancia. Y han saboteado los políticos que desean que nuestro proyecto fracase. Pero nadie puede negar que se ha dado al pueblo pescado barato. Y que si no ha sido posible realizar el plan en toda su amplitud ha sido porque la guerra ha impedido adquirir los materiales necesarios. Entre tanto, el técnico de Buen se ausentó del país después de haber sido atacado y calumniado por la prensa cortesista. Y los autores del hundimiento del AMANO probablemente estarán muy contentos de su obra. Una obra maestra de política criminal.

CTC y reiterando su adhesión a la CTAL.

También los traidores a la clase obrera del continente trataron de meter cizaña en Chile, consiguiendo a su favor la traición del "esquirol" chileno, Bernardo Ibañez, que en la reciente huelga general de Chile traicionó a la clase obrera, dándole al movimiento de unificación un golpe muy serio. Este golpe lo recibieron los trabajadores de Chile gracias a los manejos divisionistas de la Federación Americana de Trabajo y de los "líderes" obreros latinoamericanos que le hacen el juego a los verdaderos amos, los grandes monopolios.

Como si no fueran suficientes las pruebas de la tarea saboteadora de estos traidores, ahora se supo que la Federación Americana de Trabajo ha señalado a Seferino Romualdi como organizador de la central sindical rival de la CTAL en los países latinoamericanos. Romualdi tiene en toda América del Sur un record de agente provocador. Estuvo a sueldo por trabajos de espionaje anti-obrera; como consejero "obrero" de Nelson Rockefeller, trabajó por la admisión del régimen Perón-Farrell entre las Naciones Unidas; poco después fué enviado como espía "obrero" a Italia y luego recorrió la América sembrando la confusión y la división entre las organizaciones anti-fascistas italianas. John Herling, un empleado traidor del Depto. de Estado, lo recomendó a William Green, el jefe de la traidora Federación Americana. Herling se distinguió en los Estados Unidos por su lucha contra el CIO (la honesta y poderosa organización de los trabajadores conscientes de los Estados Unidos) y por sus intrigas contra el movimiento obrero latinoamericano.

Por tanto, se puede suponer que Romualdi fué escogido por el ala promonopolista dentro del Depto. de Estado para encabezar el ataque a la CTAL, que los monopolistas temen como una amenaza a sus inversiones en América Latina porque insiste en un trato justo a los obreros latinoamericanos. Pero la Federación Americana de Trabajo y sus intentos divisionistas chocan aún con la línea general del Depto. de Estado, al revelarse que Romualdi tiene nexos con Silverio Pontieri, señalado en el "Libro Azul" de los Estados Unidos como uno de los instrumentos que Perón colocó dentro de los trabajadores argentinos para hacer su juego fascista-demagógico. Pontieri, el pelele nazi, fué uno de los primeros que otingieron su apoyo al plan anti-CTAL de William Green y ofreció su "Central Sindical Argentina" como una base de organización contra la CTAL.

Toda esta campaña ha culminado en México, con ocasión de celebrarse allí la Tercera Conferencia Regional de la Oficina Internacional de Trabajo. La Federación Americana de Trabajo, encabezada en México por Mr. Meany, ha querido colocarse sobre la CTAL, metiendo cizaña. Para elegir al vicepresidente se propuso el nombre de Meany. Pero finalmente, la mayoría de los delegados obreros apoyaron el nombre propuesto por Lombardo, que era el de Rafael Blando Alvarez, de Cuba.

La prensa de la OIT, ha emprendido una violenta campaña contra la CTAL y contra Vicente Lombardo Toledano, intentando encumbrar a Morones, el millonario dirigente de la COPA, al que se le dan ánimos para que intervenga en la conjura contra el potente movimiento obrero. Ultimamente se ha querido levantar frente al nombre de Lombardo Toledano el de Bernardo Ibañez, el traidor chileno. Pero esta otra maniobra también quedará despedazada.

"El Nacional", que es el periódico oficial del gobierno de México, publicó la noticia de que derrotados, la España de Fran-

algunas delegaciones obreras se han puesto en conexión con la Federación Americana de Trabajo para destruir el movimiento obrero en América Latina. Agregamos que para ello se "está agitando otra vez el fantasma del comunismo", como arma principal de la campaña.

Lombardo Toledano declaró el lunes pasado: "Nuestro programa americano ha surgido de las tradiciones y los conflictos latinoamericanos, ha nacido del pueblo y de las necesidades nacionales de nuestras naciones opresoras y sufridas que fueron subyugadas por tanto tiempo. La CTAL ha aplastado y aplastará cualesquiera intrigas o maniobras encaminadas a socavar su unidad o que impidan su desarrollo en el futuro. La CTAL en sus relaciones se ha mostrado favorable hacia el CIO, que es el gran rival de la Federación Americana de Trabajo y frente a ésta ha asumido un papel hostil por creer que esa organización no es sino un agente imperialista traidor a los trabajadores de Estados Unidos y de América Latina."

Los ataques más fuertes contra la CTAL y contra Lombardo parten ahora de los famosos delegados "obreros" de Perón a la Tercera Conferencia Regional de Trabajo, que fueron expulsados del Grupo Obrero por una mayoría abrumadora de votos.

Así pues, en esta conjura contra el movimiento obrero latinoamericano están hechos un solo modo los sectores imperialistas de los Estados Unidos, los "líderes" latinoamericanos incrustados en el movimiento obrero, los fascistas de Perón y los "líderes" corrompidos al estilo de Morones.

Pero desde ahora se les puede gritar que no podrán derribar la barricada de independencia latinoamericana que es la CTAL.

EL PARAGUES....

Viene de la pág. 1

Elango se encuentran distribuidos por toda la América Latina, conspirando, contra los regímenes democráticos. Cuentan para ello con dos grandes factores. En primer lugar, con los vínculos raciales y en segundo lugar, con los vínculos religiosos. Frañes españoles hacen constantemente propaganda falangista desde sus pulpitos y desde sus cátedras en los colegios religiosos. Tal es, visto a grandes rasgos, el cuadro que el delegado polaco ha presentado ante el Consejo de Seguridad de la ONU.

No obstante los hechos incontrovertibles que se ofrecen para respaldar la acción contra el régimen fascista de Franco, Inglaterra y Estados Unidos parecen oponerse a que se adopte una resolución efectiva sobre el asunto. Resulta curioso que, mientras por una parte estas dos potencias han armado una tempestad en un vaso de agua a propósito del asunto del Irán, no obstante que el propio representante de este país pidió oficialmente al Consejo de Seguridad retirar el asunto de la agenda, por otra parte observen respect,

al problema español, que si constituye una amenaza verdadera para la paz, una actitud de tolerancia. La prensa soviética se ha visto precisada a denunciar que Inglaterra, lejos de bloquear al régimen de Franco, ha incrementado su comercio con él en forma considerable. En efecto, las exportaciones inglesas a España crecen constantemente, mientras rayan en cero para los países de la Europa oriental. Países como Polonia y Yugoslavia, que contribuyeron generosamente al triunfo de las Naciones Unidas, ven su comercio decaer con el Imperio Británico al mismo tiempo que se incrementa con la España de Franco. Es preciso de-

denunciar energicamente esta política en nombre de una falsa teoría de no intervención en los asuntos internos de España. Si Alemania y el Japón están intervenidos como países fascistas derrotados, la España de Fran-

NOTICIAS DE LA UNION SOVIETICA

EXPEDICION ARTICA El Instituto de Investigación Científica del Artico ha enviado, en un rompehielos, una nueva estación meteorológica para el grupo científico de la Isla de Vize. Descubrió esa isla, en el Norte del Mar de Kara, una expedición soviética que se basó en las indicaciones teóricas que el profesor Vize dedujo del estudio de la ruta que siguió el barco del explorador polar Brusilov, en 1912-1914. La estación hará observaciones sobre el clima y los movimientos de los hielos del mar de Kara.

NUEVO OBSERVATORIO ASTRONOMICO

La Universidad de Rostov ha comenzado a construir un observatorio astronómico, que estará dotado de un refractor de seis pulgadas.

SE HA BURLADO....

Viene de la pág. 1

ción de ganado. Se dice que la United es la empresa exportadora y que el Gobierno ha sido impotente para oponerse. Vale preguntar quien ejerce el Poder en Costa Rica. Precisamente la semana que el país celebra el noventa aniversario de la gesta patriótica del 56, tenemos que sufrir la vergüenza de que una compañía norteamericana se nos imponga y exporte ganado mientras el pueblo sufre hambre por la carestía de la vida. Como amigos del Presidente Picado, y como voceros de la clase trabajadora, protestamos de la manera más enérgica contra la política consistente en habrear al pueblo y enriquecer a unos pocos tagarotes. La clase trabajadora no luchó en la pasada campaña presidencial para que unos cuantos terratenientes ganaderos aumentaran sus millones. Luchó para constituir un Gobierno que no sólo de palabra, sino de hecho, pusiera su política al servicio de las grandes masas productoras.

MAS BECAS

Viene de la pág. 1

mensuales para los que tengan que estudiar en la tarde y en la mañana.

Los gastos de recaudación se economizarán, ya que la Caja tiene un impuesto de medio céntimo sobre estos mismos productos, lo que hace suponer que existe ya un mecanismo destinada a este efecto.

Esperamos que el Buró Político estudie nuestra moción y la incluya en el plan de reformas al presupuesto.

Fraternalmente.

Comité Ejecutivo de Juventud Vanguardista

El Buró Político conoció de la petición justa de los compañeros de Juventud Vanguardista, y acordó incluir en las reformas que nuestro Partido presentará al presupuesto. Así pues son nuestros camaradas estudiantes los que tienen un cartel más limpio para hablarle al estudiantado del país. Los glosistas en cambio no pueden decir lo mismo.

co puede ser también intervenida por idénticas razones. Es más, ni siquiera se está pidiendo que se intervenga militarmente en España, a pesar de los motivos sobrados que justifican una medida de esa naturaleza, todo lo que se pide es que se rompan relaciones diplomáticas y comerciales con ella. Pero parecería que el paraguas de Chamberlain que preside la política exterior de Gran Bretaña y Estados Unidos.

LA CAJA COSTARRICENSE DE SEGURO SOCIAL

— AVISA —

que a partir del 28 de Enero de 1946, ha establecido el servicio de PROTESIS DENTAL (Dentadura Artificial), en SAN JOSE.

El asegurado que necesite este servicio debe presentar una orden de los Servicios Médicos o dentales (que se obtienen en la Policlínica).

Los asegurados de Provincia deben presentarse a La Caja (Oficina Central) con la orden de atención dental firmada por el Jefe de los Servicios Médicos de Provincia. Es entendido que para este servicio la Caja no reconocerá el pago de traslado y hospedajes.